

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ВЕСТНИК
ТОМСКОГО
ГОСУДАРСТВЕННОГО
УНИВЕРСИТЕТА

ИСТОРИЯ

TOMSK STATE UNIVERSITY JOURNAL OF HISTORY

Научный журнал

2018

№ 52

Зарегистрирован в Федеральной службе по надзору в сфере
массовых коммуникаций, связи и охраны культурного наследия
(свидетельство о регистрации ПИ № ФС 77-29498 от 27 сентября 2007 г.)

Подписной индекс 44014 в объединённом каталоге «Пресса России»

Журнал включен в «Перечень рецензируемых научных изданий, входящих
в международные реферативные базы данных и системы цитирования,
в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций
на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук»,
Высшей аттестационной комиссии

**РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ НАУЧНОГО ЖУРНАЛА
«ВЕСТНИК ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО
УНИВЕРСИТЕТА. ИСТОРИЯ»**

Галажинский Эдуард Владимирович, д-р психол. наук, проф., ректор Томского государственного университета; **Дацишен Владимир Григорьевич**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой всеобщей истории Сибирского федерального университета (Красноярск); **Иванова Наталья Анатольевна**, д-р ист. наук, главный научный сотрудник Института российской истории РАН (Москва); **Кирюшин Юрий Федорович**, д-р ист. наук, проф., президент Алтайского государственного университета (Барнаул); **Красильников Сергей Александрович**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой отечественной истории Новосибирского государственного университета; **Лузгинин Сергей Геннадиевич**, д-р ист. наук, проф., зам. директора Института Дальнего Востока РАН; **Мерлин Од**, д-р политической истории, проф. Свободного университета Брюсселя (Бельгия); **Саква Ричард**, PhD, проф. Кентского университета (г. Кентербери). Соединенное королевство Великобритании и Северной Ирландии); **Функ Дмитрий Анатольевич**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой этнологии Московского государственного университета; **Ермекбай Жарас Акишевич**, д-р ист. наук, проф. кафедры социально-гуманитарных дисциплин Казахстанского филиала МГУ (Астана); **Суляк Сергей Георгиевич**, канд. ист. наук, гл. ред. международного исторического журнала «Русин», президент общественной организации «Русь» (Молдавия)

**РЕДАКЦИЯ КОЛЛЕГИЯ ЖУРНАЛА
«ВЕСТНИК ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО
УНИВЕРСИТЕТА. ИСТОРИЯ»**

Зиновьев Василий Павлович, главный редактор, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой отечественной истории; **Воробьева Вероника Сергеевна**, ответственный секретарь, канд. ист. наук, ассистент кафедры истории древнего мира, средних веков и методологии истории; **Некрылов Сергей Александрович**, д-р ист. наук, зав. кафедры современной отечественной истории; **Румянцев Петр Петрович**, канд. ист. наук, доцент кафедры отечественной истории; **Рындина Ольга Михайловна**, д-р ист. наук, проф. кафедры музеологии, природного и культурного наследия; **Фоминых Сергей Фёдорович**, д-р ист. наук, проф. кафедры современной отечественной истории; **Фурсова Елена Федоровна**, д-р ист. наук, зав. отделом этнографии Института археологии и этнографии СО РАН; **Харусь Ольга Анатольевна**, д-р ист. наук, проф. кафедры истории и документоведения; **Шерстова Людмила Ивановна**, д-р ист. наук, профессор кафедры отечественной истории; **Шиловский Михаил Викторович**, д-р ист. наук, проф. кафедры отечественной истории Новосибирского государственного университета; **Черная Мария Петровна**, д-р ист. наук, проф. кафедры археологии и исторического краеведения; **Чиндина Людмила Александровна**, д-р ист. наук, проф. кафедры археологии и исторического краеведения

Журнал включен в базу данных Emerging Sources Citation Index в Web of Science Core Collection.
Журнал включен в базу данных Russian Science Citation Index на Web of Science.

The Journal is included in the Emerging Sources Citation Index in the Web of Science Core Collection.
The Journal is included in the Russian Science Citation Index and put on the Web of Science.

**EDITORIAL COUNCIL OF THE
“JOURNAL OF TOMSK STATE UNIVERSITY.
HISTORY”**

Galazhinsky Eduard V., Dr. of Psychology, Professor, Rector of Tomsk State University; **Datsyshen Vladimir G.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of World History, Siberian Federal University (Krasnoyarsk); **Ivanova Natalia A.**, Dr. of History, Senior Researcher, Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences (Moscow); **Kiryushin Yuriy F.**, Dr. of History, Professor, President of Altai State University (Barnaul); **Krasilnikov Sergey A.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Russian History, Novosibirsk State University; **Luzyanin Sergey G.**, Dr. of History, Professor, Deputy Director, Institute of Far Eastern Studies of the Russian Academy of Sciences; **Merlin Aude**, PhD (History), Professor of the Free University of Brussels (Belgium); **Sakwa Richard**, PhD (History), Professor of the University of Kent at Canterbury (Great Britain); **Funk Dmitry A.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Ethnology of Moscow State University; **Ermekbay Zharas A.** Dr. of History, Professor of Department of social and humanitarian disciplines of Kazakhstan Moscow State University branch (Astana); **Sulyak Sergey Georgiyevich**, PhD of History, editor-in-chief of the international historical magazine «Rusin», president of public organization «Rus» (Moldova)

**EDITORIAL BOARD OF THE
“JOURNAL OF TOMSK STATE UNIVERSITY.
HISTORY”**

Zinoviev Vasiliy P., Editor-in-Chief, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Russian History; **Vorobyeva Veronica S.**, Executive Editor, PhD (History), Assistant of department of Ancient and Middle Ages and Methodology of History; **Fominykh Sergey F.**, Dr. of History, Professor of the Department of Modern Russian History; **Fursova Elena F.**, Dr. of History, head of Ethnography Department of the Institute of Archaeology and Ethnography SB RAS; **Kharus Olga A.**, Dr. of History, Professor of the Department of Historiography and Documentary Studies; **Nekrylov Sergey A.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Modern Russian History; **Rumyantsev Peter P.**, PhD (History), Associate Professor of the Department of Russian History; **Ryndina Olga M.**, Dr. of History, Professor of the Department of museology, natural and cultural heritage; **Troizkiy Eugeniy F.**, Dr. of History, Professor of the Department of World Politics; **Sherstova Lyudmila I.**, Professor of the Department of Russian History; **Shilovsky Mikhail V.**, Dr. of History, Professor of the Department of Russian History, Novosibirsk State University; **Chernaya Maria P.**, Dr. of History, Professor of the Department of Archaeology and Local History; **Chindina Lyudmila A.**, Dr. of History, Professor of the Department of Archaeology and Local History

СОДЕРЖАНИЕ

ПРОБЛЕМЫ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ИСТОРИИ

Асваров Н.А., Гебеков Г.Ф. Материально-техническое обеспечение образовательной деятельности на примере Республики Дагестан	5
Вячильный Д.Д., Шевцов В.В. От гражданского ополчения до ОГПУ: эволюция органов государственной безопасности в большевистской России	9
Косых Е.Н. Предчувствие Гражданской войны в сибирской буржуазно-кадетской периодике конца 1917 г.	15
Никитин В.В. Возникновение советской задолженности и пути ее урегулирования в словацко-российских отношениях в 1990-х гг.	20
Шестопалова А.С. Образ офицера в сознании российской общественности после свержения самодержавия	29

ПРОБЛЕМЫ ВСЕОБЩЕЙ ИСТОРИИ

Ауанасова А.М., Аяган Б.Г., Нурпесиков Е.К. Историческая основа консолидации казахстанского общества и единства нации	33
Иманалиев М.С., Джоробекова А.Э. Концептуальные основы взаимоотношений Кыргызстана и Китая в свете инициативы Си Цзиньпина о совместном строительстве «Экономического пояса Шелкового пути»	38
Морозова А.Е. Вопрос Brexit в предвыборной риторике британских политических партий и их лидеров накануне досрочных парламентских выборов 8 июня 2017 г.	43
Подрезов М.В. Сущность исламского фундаментализма в Средней Азии (1990–2000-е гг.)	49
Савкович Е.В., Черепанова И.А. Развитие системы «стратегического и экономического диалога» КНР и США: задачи для администрации Д. Трампа	53

ПРОБЛЕМЫ ИСТОРИИ НАУКИ И ТЕХНИКИ

Богданова О.В. Сибирский период деятельности зодчего Ф.А. Черноморченко	58
Бодрова Е.В., Калинов В.В. Факторы, определившие технологическое отставание СССР накануне перестройки	63
Дериглазова Л.В., Балякин А.А., Погорельская А.М., Полтарьхина И.Е., Шабалина А.Д., Катаман Д.О., Трифонова Д.Д., Шведов Д.В., Лескина Н.В., Михайлов А.М., Озубекова М., Смоленчук О.Ю., Чугунова Н.Е. Университет будущего: стратегия развития вуза	71
Непомнящий А.А. К истории профессорской корпорации Таврического университета: А.Н. Деревицкий	82

ПРОБЛЕМЫ АРХЕОЛОГИИ И ЭТНОГРАФИИ

Идиатуллов А.К. «Священные» объекты татар и башкир Среднего Поволжья и Приуралья	89
Нам И.В., Рассказчикова А.А. Мигранты в университете (отношение принимающего общества)	95
Тучкова Н.А. Селькупский фольклор о формировании локальных групп селькупов: исторические возможности метода ареальной фольклористики	101

ПРОБЛЕМЫ ИСТОРИОГРАФИИ, ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЯ И МЕТОДОЛОГИИ ИСТОРИИ

Бойко В.П. Социально-психологический облик русского купечества в исторической литературе и произведениях писателя П.Д. Боборыкина	107
--	-----

CONTENTS

PROBLEMS OF HISTORY OF RUSSIA

Asvarov N.A., Gebekov G.F. Material and technical support educational activity (on the example of the Republic of Dagestan)	5
Vuachisty D.D., Shevtsov V.V. From the civil militia to the united state political directorate: the evolution of the ideas of the organization of state security in Bolshevik Russia	9
Kosykh E.N. Presentiment of the Civil war in Siberian bourgeois and cadet periodical press of the end of 1917	15
Nikitin V.V. The rise of soviet debt and ways of its settlement in the Slovak-Russian relations in the 1990-s	20
Shestopalova A.S. Image of an officer in the minds of the Russian public after the overthrow of autocracy	29

PROBLEMS OF WORLD HISTORY

Ayagan B.G., Nurpeisov E.K., Auanasova A.M. The historical basis of consolidation of Kazakhstan's society and unity of nation	33
Imanalieva M.S., Dzhorobekova A.E. Conceptual framework of Kyrgyzstan and China relations in light of Xi Jinping's initiative on the joint construction of the Silk road economic belt	38
Morozova A.E. Question of Brexit in pre-election rhetoric of the British political parties and their leaders on the eve of snap parliamentary elections on June 8 2017	43
Podrezov M.V. Essence of Islamic fundamentalism in Central Asia (1990–2000)	49
Savkovich Ye.V., Cherepanova I.A. U.S.-China strategic economic dialogue in progress: tasks for trump administration	53

PROBLEMS OF HISTORY SCIENCE AND TECHNIC

Bogdanova O.V. The Siberian period of architect F.A. Chernomorchenko's career	58
Bodrova E.V., Kalinov V.V. The factors that determined the technological backwardness of the USSR on the eve of "Perestroika"	63
Deriglazova L.V., Balyakin A.A., Pogorelskaya A.M., Poltarykhina I.E., Shabalina A.D., Kataman D.O., Trifonova D.D., Shvedov D.V., Leskina N.V., Mikhailov A.M., Ozubekova M., Smilenchuk O.Iu., Chugunova N.E. University of the future: the development strategy	71
Nepomnyashchy A.A. From the history of professor's corporation in Taurida university: A.N. Derevitskiy	82

PROBLEMS OF ARKHEOLOGY AND ETHNOGRAPHY

Idiatulllov A.K. "Sacred" objects of Tatars and Bashkirs of the middle Volga and Ural regions	89
Nam I.V., Rasskazchikova A.A. Migrants in the university city (the attitude of the host society)	95
Tuchkova N.A. The Selkup folklore on the formation of the local groups of the Selkup people: methodology of the areal folklore study	101

PROBLEMS OF HISTORIOGRAPHY, SOURCE STUDY AND METODOLOGIE OF HISTORY

Boyko V.P. Socio-psychological aspect of the Russian merchants in the historical literature and in the works of writer P.D. Boborykin rout	107
---	-----

Луценко А.В. К. Маркс и А. Богданов о революции в России	114	Lutsenko A.V. K. Marx and A.A. Bogdanov about revolution in Russia	114
Матханова Н.П., Комлева Е.В. Купец Ф.И. Шемелин и его «Журнал»	121	Matkhanova N.P., Komleva E.V. Merchant Fedor I. Shemelin and his journal	121
Суслов А.Ю. Журнал «Социалист-революционер» (1927–1932) как исторический источник	132	Suslov A.Yu. The magazine "Socialist Revolutionary" (1927–1932) as a historical source	132
Уйманов В.Н. Дольше всего живет Память... (К 25-летию выхода Книги Памяти репрессированных жителей Томской области «Боль людская»)	136	Uymanov V.N. The longest living memory... (For the 25-th anniversary of the release of the book the memory of the repressed residents of the Tomsk region "The pain human")	136
Фролов Р.М. Интерпретация Р. Бауманом отстранения консула Л. Корнелия Цинны от должностных обязанностей в 87 г. до н.э.	142	Frolov R.M. R. Bauman's views on the suspension of L. Cornelius Cinna from magisterial duties in 87 b.c.	142
РЕЦЕНЗИИ И НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ			
Веремчук Л.П. Рецензия: Ивонин Ю.П., Ивонина О.И. Теория международных отношений. М.: Юрайт, 2016. 188 с.; Конфигурация нового миропорядка: проекты и реальность. Новосибирск: НГУЭУ, 2015. 291 с.	151	Veremchuk L.P. Review: Ivonin Y.P., Ivonina O.I. Theory of international relations. m.: Yurayt, 2016. 188 p.; Configuration of the new world order: projects and reality. Novosibirsk: NSUEM, 2015. 291 p.	153
Лойко О.Т. Рецензия на монографию Н.В. Трубниковой «Французская историческая школа “Анналов”». М.: Квадрига, 2016. 336 с.	155	Loyko O.T. Review of the monograph by N.V. Trubnikova: French historical school "Annals". M.: Quadriga. 2016. 336 p.	157
Колева Г.Ю., Стась И.Н. «Начало обсуждения истории строительной отрасли – это уже событие» // Всероссийская научная конференция «Сибирские строители: события и судьбы». Сургут : Сургутский государственный университет, 2016	157	Koleva G.Y., Stas I.N. The beginning of the discussion the history of the construction industry - this is the event // Scientific conference "Siberian builders: events and destiny". Surgut : Surgut state university, 2016	159
Корноухова Г.Г. Рецензия: Котеленец Е.А. Битва за Ленина. Новейшие исследования и дискуссии. М.: АИРО – XXI, 2017. 256 с.	161	Kornoukhova G.G. Review: Kotelenez E.A. Battle for Lenin. Latest research and discussion translation. M.: AIRO – XXI, 2017. 256 s.	163
Водичев Е.Г. Рецензия: Н.П. Цеховой. Подготовка научных и научно-педагогических кадров в СССР (1920-е – 1991 гг.): региональный опыт. Томск: Издательский дом Томского государственного университета, 2016. 199 с.	164	Vodichev E.G. Review: Tsekhover N.P. Training of scientific and scientific-pedagogical personnel in the USSR (1920-e – 1991): regional experience. Tomsk: TSU publishing house, 2016. 199 p.	166
Хахалкина Е.В. К 70-летию профессора Михаила Яковлевича Пелипаса	167	Khakhalkina E.V. To the 70-th birthday of professor Mikhail Yakovlevich Pelipas	169
Дериглазова Л.В. Памяти Елены Юрьевны Лицаревой, профессора Томского государственного университета	171	Deriglazova L., Volfson S.V. In memory of Elena Yurievna Litsareva, professor of Tomsk State University	173
Вольфсон С.В. В память о Елене Юрьевне Лицаревой	173	Volfson S.V. In memory of Elena Yurievna Litsareva	175
СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ 175			
REVIEWS AND SCIENTIFIC LIFE			
Veremchuk L.P. Review: Ivonin Y.P., Ivonina O.I. Theory of international relations. m.: Yurayt, 2016. 188 p.; Configuration of the new world order: projects and reality. Novosibirsk: NSUEM, 2015. 291 p.	153	Veremchuk L.P. Review: Ivonin Y.P., Ivonina O.I. Theory of international relations. m.: Yurayt, 2016. 188 p.; Configuration of the new world order: projects and reality. Novosibirsk: NSUEM, 2015. 291 p.	153
Kornoukhova G.G. Review: Kotelenez E.A. Battle for Lenin. Latest research and discussion translation. M.: AIRO – XXI, 2017. 256 s.	163	Kornoukhova G.G. Review: Kotelenez E.A. Battle for Lenin. Latest research and discussion translation. M.: AIRO – XXI, 2017. 256 s.	163
Vodichev E.G. Review: Tsekhover N.P. Training of scientific and scientific-pedagogical personnel in the USSR (1920-e – 1991): regional experience. Tomsk: TSU publishing house, 2016. 199 p.	166	Vodichev E.G. Review: Tsekhover N.P. Training of scientific and scientific-pedagogical personnel in the USSR (1920-e – 1991): regional experience. Tomsk: TSU publishing house, 2016. 199 p.	166
Khakhalkina E.V. To the 70-th birthday of professor Mikhail Yakovlevich Pelipas	169	Khakhalkina E.V. To the 70-th birthday of professor Mikhail Yakovlevich Pelipas	169
Deriglazova L., Volfson S.V. In memory of Elena Yurievna Litsareva, professor of Tomsk State University	173	Deriglazova L., Volfson S.V. In memory of Elena Yurievna Litsareva, professor of Tomsk State University	173
Volfson S.V. In memory of Elena Yurievna Litsareva	175	Volfson S.V. In memory of Elena Yurievna Litsareva	175
INFORMATION ABOUT THE AUTHORS 175			